

COMANDO GENERAL DEL EJÉRCITO

Montevideo, 29 de diciembre de 2022.

"MEMORIAL EN HONOR A LOS CAÍDOS EN ACTOS DEL SERVICIO"

INTERPRETACION SIMBÓLICA

Tributo del Ejército Nacional en recordación y homenaje a todos los integrantes de la Fuerza caídos en cumplimiento del Deber Militar, en todas las épocas, circunstancias y lugares.

El propósito de esta obra es rendir el merecido tributo a los caídos en actos del servicio, desde el nacimiento del Ejército, en un lugar que propicie la solemne recordación de su desaparición física, a la vez que genere una actitud de recogimiento y respetuosa reflexión, ubicado dentro de las emblemáticas instalaciones de su máximo órgano de comando.

El memorial en su conjunto considera dos espacios, basados en una interpretación del significado del proceso del duelo personal e institucional. Un espacio maleable destinado al homenaje de las pérdidas más cercanas en el tiempo, en constante transformación, generada principalmente por los propios deudos de los caídos, y una obra arquitectónica, de carácter permanente, orientada hacia el homenaje institucional.

El espacio que considera el proceso del duelo permite el fluir de las emociones de los familiares, camaradas y organizaciones que, de alguna manera, todavía sufren sus pérdidas en el presente, manteniendo vivo el sentimiento de tristeza y dolor ante las ausencias. Por ello, constituye un lugar donde se pueden realizar homenajes más individualizados, originados por pérdidas producidas en un espacio temporal más contemporáneo. En esta zona, se eleva una llama viva que simboliza el dolor que continúa quemando por dentro. Por eso, este espacio procura facilitar el proceso de luto, con una rememoración que permita dejar atrás los recuerdos dolorosos y propiciar el cierre de las heridas aún sin cicatrizar. En ese sentido, se incorpora un joven árbol de olivo, como elemento vivo que simboliza resistencia a condiciones adversas, renovación e inmortalidad.

Como elemento primordial del Memorial, se encuentra la obra construida para el tributo del Ejército, que rinde homenaje a los caídos en actos del servicio desde una perspectiva histórica-institucional, considerando los hechos que contribuyen a la cultura militar de la institución, fomentando su Espíritu de Cuerpo y generando sentimientos colectivos a partir de una respetuosa reflexión. En ese sitio, se asume que ya se han sublimado las emociones de los familiares y

y la reflexión. El fondo sobre el cual se acumula el agua derramada, será recubierto con piedras provenientes de los 19 departamentos del país, como recordatorio del carácter nacional del monumento.

Completando la figura de la escarapela, la banda roja transversal está delineada por la apertura de los círculos y muros externos, orientada directamente hacia la figura del busto de Artigas, ubicado en el sitio de honor de la Plaza de Armas del Comando General del Ejército.

Como elemento concordante con el significado de esta obra, se puede destacar el empleo de acero tipo "Corten", tanto en los muros perimetrales como en la fuente de agua. Este material presenta una composición química particular, la cual hace que su oxidación proteja la pieza frente a la corrosión atmosférica, sin perder sus características esenciales, cambiando su tonalidad ocre con el paso del tiempo. De esta manera, se rescatan los conceptos de protección institucional, de preservación de lo esencial y de maduración del dolor personal.

También es posible contemplar la presencia de los elementos que muchas culturas consideraron esenciales en la naturaleza y en sus efectos sobre el ser humano. El lugar materializa de cierta manera la presencia del agua, el fuego, la tierra, el aire y el denominado éter o espíritu.

Para contemplar la obra en horas nocturnas, se ha incorporado iluminación para destacar su permanente presencia, la cual, observada desde arriba, mantiene similitud con los sectores de tiro de Soldados ocupando posiciones de combate en el terreno.

Con la generación de este espacio y el significado atribuido a la obra, el Ejército Nacional rinde homenaje a los servidores que dejaron su vida en actos del Servicio, abriendo puertas para un proceso sanador de heridas, fortaleciendo su Espíritu de Cuerpo, mientras continúa marchando hacia un futuro cimentado en el sacrificio de sus Soldados de todos los tiempos.

El Comandante en Jefe del Ejército
General de Ejército
GERARDO FREGOSSI

